
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 14 – 18 июля 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Возраст уголовной ответственности за наркопреступления предлагается 

снизить до 14 лет  

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

         Парламент Башкортостана направил на предварительное рассмотрение в 

Совет законодателей России проект федерального закона «О внесении 

изменения в статью 20 Уголовного кодекса Российской Федерации». 

        – Возраст наступления уголовной ответственности за незаконные 

приобретение, хранение, перевозку, изготовление, переработку 

наркотических средств, психотропных веществ или их аналогов предлагается 

снизить с 16 до 14 лет, – сообщил Председатель Государственного Собрания 

Константин Толкачев. – Снижение возраста уголовной ответственности за 

наркопреступления – это вынужденная мера для защиты наших детей и 

общества в целом. Сегодня наркопреступность активно использует 

подростков, зная, что до 16 лет они фактически безнаказанны. Динамика 

удручает. Общее количество преступлений в сфере оборота наркотиков, 

совершенных несовершеннолетними, за год выросло более чем в шесть раз – 

с 23 до 151. Мы должны пресечь эту практику. 

         Спикер парламента подчеркнул, что законопроект разработан как 

механизм защиты подростков от роковых ошибок и «правовой барьер» между 

ребенком и наркопреступностью. 

        – Когда 14-летний ребенок понимает, что за распространение наркотиков 

ему грозит реальный срок, а не просто беседа с инспектором, у него появляется 

серьезный мотив не соблазняться «легкими» деньгами и отказаться от 

криминальных предложений, – сказал Константин Толкачев. – Органы 

профилактики при этом, безусловно, должны усилить разъяснительную 

работу. 

 

 Федеральная повестка  

Александр Ролик стал соавтором закона, который касается ипотечного 

кредитования   

Законодательное Собрание Приморского края  

 

         Микрокредитные организации, 100 процентов акций (долей) которых 

принадлежат субъекту РФ или единственным учредителем которых является 

регион, получат право выдавать ипотечные займы физлицам, в том числе в 

рамках реализации государственных региональных программ. Такой закон 

принят Госдумой 15 июля и одобрен Советом Федерации на пленарном 



2 

 

заседании 16 июля. Соавтором этого закона выступил сенатор от Приморского 

края Александр Ролик. 

         Законопроект был разработан и внесён в прошлом году, когда регионы 

утратили возможность выдачи ипотечных льготных займов 

уполномоченными ДОМ.РФ организациями, единственным учредителем 

которых является сам регион. Сенатор рассказал, что после этого в адрес 

Совета Федерации и Госдумы поступили обращения от ряда губернаторов, в 

том числе Губернатора Приморского края Олега Кожемяко. На их основе 

Председателем Совета Федерации Валентиной Матвиенко были даны 

соответствующие поручения. 

         "Предложенные нормы позволят регионам через такой механизм 

реализовывать собственные программы обеспечения качественным и 

доступным жильем льготных категорий граждан, расширят доступ к ипотеке 

для льготников. Это особенно актуально для тех, кто не может получить 

ипотеку на общих основаниях в банках, но может стать участником 

региональных программ", – заявил Александр Ролик. 

        Сенатор подчеркнул, что закон предусматривает особый контроль за 

деятельностью таких микрокредитных организаций со стороны Банка России.  

"Ипотечные займы будут выдавать только на определенные цели, не 

связанные с осуществлением предпринимательской деятельности, и в 

соответствии с приоритетами региональной политики. При этом субъект РФ 

может быть учредителем только одной такой микрокредитной компании", –

отметил Александр Ролик.  

 

Парламентарии направили обращение министру строительства и ЖКХ 

России 

Законодательное Собрание Краснодарского края 

 

         В ходе пленарного заседания депутаты приняли обращение к министру 

строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ Иреку Файзуллину по 

вопросу совершенствования градостроительного законодательства в части 

регулирования деятельности, связанной с благоустройством земельных 

участков, не являющихся общественными территориями.  

        В обращении содержится просьба к Минстрою России рассмотреть 

вопрос о возможности внесения изменений в Градостроительный кодекс РФ в 

целях распространения действия норм о проведении инженерных изысканий, 

архитектурно-строительного проектирования, а также строительного 

контроля в отношении объектов благоустройства. 

         Комментируя принятый документ, председатель ЗСК Юрий Бурлачко 

подчеркнул, что при подготовке документа, депутаты исходили из реальной 

проблематики, с которой приходится сталкиваться на практике исполнителям 

работ по благоустройству.  
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         «Они, в частности, не могут потратить средства, выделяемые из 

федерального бюджета, на отдельные виды работ, поскольку в 

Градостроительном кодексе отсутствуют закрепленные понятия таких работ в 

отношении объектов благоустройства. Аналогичные сложности возникают и 

при организации процедуры строительного контроля, необходимого для 

проверки соответствия выполняемых работ проектной документации», – 

отметил Юрий Бурлачко. 

 

Парламент Карелии выступил за ужесточение правил восстановление 

водительских прав 

Законодательное Собрание Республики Карелия   

 

         Карельские парламентарии предложили ужесточить порядок возврата 

водительских удостоверений для тех, кто был лишен прав за вождение в 

состоянии опьянения. Соответствующее обращение будет направлено в адрес 

Первого заместителя Председателя Правительства России Дениса Мантурова. 

         В тексте обращении отмечается, что в настоящее время для 

восстановления водительских прав после их лишения за пьяное вождение 

достаточно соблюсти три условия: оплатить штраф, сдать экзамен в ГИБДД и 

пройти медкомиссию. Если инициатива Законодательного Собрания Карелии 

найдет поддержку, процедура может стать строже и потребует 

профилактических и лечебных мер для таких водителей, включая проверку на 

отсутствие психологической и физической алкогольной зависимости. 

Председатель Комитета по здравоохранению и социальной политике Алексей 

Хейфец отметил, что, для нарушителей не должно быть достаточно просто 

предоставить стандартную медицинскую справку.  

        Авторы инициативы указывают, что согласно анализу статистических 

сведений о состоянии преступности в России за январь–май 2025 года число 

преступлений, связанных с управлением транспортным средством в состоянии 

опьянения лицом, подвергнутым административному наказанию или 

имеющим судимость, составляет 17200 преступлений, и все эти преступления 

были совершены гражданами уже после возврата им водительских прав в 

установленном порядке. 

 
 Межпарламентские связи    

Спикер петербургского парламента Александр Бельский и депутаты ЗС 

СПб провели встречу с коллегами из Бишкека 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга   

 

         Мариинский дворец посетила делегация Киргизской Республики. В 

Красном зале Законодательного Собрания Санкт-Петербурга состоялась 
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встреча спикера петербургского парламента Александра Бельского и 

Председателя Бишкекского городского кенеша Бекжана Усеналиева.  

         – Президенты наших стран четырежды встречались в прошлом году. 

Одна из встреч прошла в Санкт-Петербурге на неформальном саммите стран 

СНГ. Лидеры задают вектор развития нашим отношениям. Делегация 

Киргизской Республики посещает все мероприятия Межпарламентской 

ассамблеи. Для нас это очень важно, потому что народная дипломатия 

позволяет ближе и плотнее сотрудничать и работать. Между парламентами 

Санкт-Петербурга и Бишкека был подписан меморандум о взаимопонимании. 

Необходимо выработать дорожную карту, которая наполнит документ 

мероприятиями по сотрудничеству в сферах науки, образования, культуры и 

спорта, – приветствуя участников встречи отметил Председатель ЗС СПб. 

        Также Александр Бельский подчеркнул, что президентами двух стран 

поставлена цель довести объём двусторонней торговли до 5 миллиардов 

долларов. При этом в прошлом году уже была достигнута цифра в 3 

миллиарда, а в первом квартале 2025 году российско-киргизский товарооборот 

вырос ещё на 17%. Спикер петербургского парламента подчеркнул, что 

Петербург будет активно участвовать в процессах экономической интеграции. 

         – Для нас большая честь посетить город с великой историей, богатым 

культурным наследием и современными достижениями в сфере городского 

управления. Мы рады возможности ознакомится с опытом одного из ведущих 

представительных органов региональной государственной власти России. 

Сегодняшний визит – не только продолжение нашего конструктивного 

диалога, но и свидетельство общей заинтересованности в дальнейшем 

углублении межпарламентского сотрудничества, – заявил в ответном слове 

Председатель Бишкекского городского кенеша Бекжан Усеналиев. 

 

 Региональное законодательство   

В Прикамье предложили передавать медикам служебное жилье в 

собственность 

                                                          Законодательное Собрание Пермского края    

 

        Губернатор Пермского края Дмитрий Махонин внес в краевой парламент 

законопроект, который позволит медицинским работникам приватизировать 

служебное жилье. 

         В первую очередь программа коснется врачей и фельдшеров в селах и 

малых городах Прикамья. Жилье можно будет оформить в собственность 

после 10 лет работы на полной ставке в государственных больницах и 

поликлиниках. Решение о передаче жилья будет принимать правительство 

региона. 

        Сейчас в медучреждениях края числится 38 ведомственных жилых 

помещений, 12 из них уже включены в специализированный жилищный фонд. 
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         Законопроект разработан в рамках исполнения поручений Президента 

РФ по поддержке первичного звена здравоохранения. Его рассмотрение 

запланировано на августовское пленарное заседание. 

 

В Ленинградской области расширены меры соцподдержки медиков 

                                           Законодательное Собрание Ленинградской области   

 

         В Ленобласти расширены меры соцподдержки медиков, сообщила вице-

спикер Законодательного собрания региона Татьяна Тюрина. В частности, 

ежегодные выплаты врачам дефицитных специальностей увеличены со 120 

тысяч до 180 тысяч рублей. Расширен и перечень тех, кому они полагаются. 

         "Включить ещё специальности: врач по медицинской реабилитации, врач 

по физической и реабилитационной медицине, мы знаем, что там и врачи-

неонатологи, врачи реаниматологи-анестезиологи, фтизиатры и многие другие 

специальности. Увеличен размер выплаты работникам скорой помощи, и 

выплаты дифференцированы по территориям и должностям 

работников", —  отметила Татьяна Тюрина.  

         Кроме того, дополнительные выплаты получат врачи-психиатры, до 50 

тысяч рублей, и средний медицинский персонал, оказывающий 

психиатрическую помощь, до 29 тысяч рублей. 

         Размер выплачиваемой медикам компенсации расходов, связанных с 

наймом жилья, возрастет с 15 до 23 тысяч рублей в месяц, в зависимости от 

района. 

        Также областные депутаты внесли на федеральный уровень предложения, 

включающие, среди прочего, возвращение такой практики, как распределение 

молодых специалистов, решение проблем скорой помощи, усиление работы с 

«целевиками». Правительством и Государственной Думой пока не принято, 

заявила Татьяна Тюрина. 

   

Прожиточный минимум в Башкортостане будет лучше учитывать 

динамику цен 

                                      Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         В порядок утверждения прожиточного минимума в Башкортостане 

внесены изменения. Соответствующий закон подписан Главой республики 

Радием Хабировым. 

         – Теперь прожиточный минимум на душу населения будет утверждаться 

на два месяца позже – в срок до 15 ноября, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан 

Константин Толкачев. – Это не просто техническое изменение. Прожиточный 
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минимум устанавливается на весь следующий год, поэтому сдвиг сроков 

позволит лучше учитывать в этом показателе динамику цен. Это важно в 

случае, если фактический рост цен оказывается выше прогноза. 

        Величина прожиточного минимума в Республике Башкортостан на 2025 

год составляет: в расчете на душу населения – 15 782, 00 руб.; для 

трудоспособного населения – 17 202,00 руб.; для пенсионеров – 13 573,00 руб.; 

для детей – 15 309, 00 руб. 

 

В Подмосковье до конца 2025 года орденом «Родительская доблесть» 

планируется наградить до 20 семей 

Московская областная Дума   

 

         Подмосковным парламентом принят закон, которым учреждена 

новая награда Московской области – орден «Родительская доблесть». 

        «Подмосковье – один из самых динамично развивающихся 

регионов, и наша задача обеспечить не только экономический, но 

и демографический рост. В Московской области сегодня насчитывается 

уже 117 тысяч многодетных семей. Это огромная сила, это наш золотой 

фонд.   

         Орден «Родительская доблесть» станет признанием того, что 

воспитание детей в духе патриотизма, трудолюбия и уважения к 

традициям – это огромный ежедневный труд. Вместе с орденом 

предусмотрена и единовременная выплата в 100 тысяч рублей, которая 

станет дополнительным знаком внимания к семье. 

        Уже до конца 2025 года мы планируем наградить около 20 семей, 

которые станут первыми обладателями ордена «Родительская доблесть». 

Мы будем и дальше расширять меры поддержки, потому что каждая 

многодетная семья – это опора региона», – подчеркнул председатель 

Мособлдумы Игорь Брынцалов.  
 

Штрафы за мусор возле контейнерных площадок планируют ввести в 

Карелии 

                                                   Законодательное Собрание Республики Карелия    

 

         В первом чтении приняты изменения в региональный закон «Об 

административных правонарушениях». Законопроект направлен на 

предупреждение и пресечение фактов ненадлежащего содержания 

прилегающей территории к местам накопления твердых коммунальных 

отходов (контейнерных площадок). 

        Как отмечается в тексте законопроекта, допущение лицами, 

ответственными за содержание контейнерных площадок, загрязнения 

https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
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территории в радиусе 5 метров влечет предупреждение или наложение 

административного штрафа на должностных лиц в размере от пяти до десяти 

тысяч рублей; на юридических лиц – от 10 тысяч до 15 тысяч рублей. 

         За повторное нарушение предлагается предусмотреть штраф для 

должностных лиц от 10 до 15 тысяч рублей, юридические лица – от 15 до 30 

тысяч рублей. 

 

В облдуме обсуждают проект нового закона об инвестициях 

                                                                               Волгоградская областная Дума  

 

         Создание единой концепции инвестиционной политики, поддержка 

инвесторов, полномочия институтов, задействованных в реализации 

инвестпроектов, – эти и другие нормы проекта закона об инвестиционной 

политике и защите инвестиций рассмотрели на комитете Волгоградской 

областной Думы по экономической политике, туризму, инвестиционной 

деятельности, предпринимательству, имущественным и земельным 

отношениям. 

        На заседании было отмечено, что указанным нормативным правовым 

актом впервые определяется общая концепция инвестиционной политики 

региона, систематизируются и уточняются существующие правила ведения 

инвестиционной деятельности с учетом стратегии комплексного развития 

волгоградского региона, направлений национальных, приоритетных 

региональных проектов и государственных программ.  Создание максимально 

комфортных условий для реализации инвестпроектов, направленных на 

укрепление технологического суверенитета, является одним из ключевых 

направлений работы экономического блока. На решение этих целей, 

внедрение наиболее эффективного механизма взаимодействия всех уровней 

власти и бизнеса с акцентом на защиту инвесторов как раз и направлен новый 

проект закона. 

        Одно из новшеств – создание института регионального инвестиционного 

уполномоченного. В задачи омбудсмена будет входить координация 

деятельности органов госвласти и местного самоуправления по вопросам 

оказания государственной поддержки предпринимателям, реализующим 

инвестпроекты на территории Волгоградской области. 

        Отдельно определены полномочия Волгоградской областной Думы, 

исполнительных органов власти, Агентства инвестиционного развития и 

других институтов при реализации принципов инвестполитики. 

         Решением комитета рассмотренный законопроект рекомендован 

Волгоградской областной Думе к принятию.  
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 Мероприятия    

Новый образовательный проект поможет семьям участников СВО 

адаптироваться к мирной жизни 

Законодательное Собрание Иркутской области    

 

        Обучение в рамках федерального проекта «Жизнь после Победы» начали 

жёны, матери, сёстры и дочери участников СВО, а также активистки НКО. В 

течение трёх месяцев их ждут занятия по психологической подготовке, мерам 

социальной поддержки бойцов и их семей. В числе тем модуля также 

получение новой профессии, открытие собственного дела и основы 

сохранения семейного здоровья. 

          Организатором обучения выступило Женское движение, региональным 

координатором которого является заместитель председателя 

Законодательного Собрания Наталья Дикусарова. Она сообщила, что в число 

слушателей образовательного проекта вошли 40 жительниц Иркутской 

области. Видеолекции проведут эксперты профильных федеральных 

министерств и ведомств, представители Фонда «Защитники Отечества», 

Министерства труда, Социального фонда России. В число наставников вошли 

квалифицированные врачи и психологи. 

        «Наши коллеги на федеральном уровне готовили проект несколько 

месяцев: общались с мамами, женами, сестрами бойцов, уточняли их запросы, 

взяли в партнёры психологов МГУ и кропотливо разрабатывали 

образовательную программу. Семья – главный ресурс для бойца. Самый 

лучший, самый главный психолог – близкий человек. И если наши девушки 

смогут с помощью специалистов преодолеть сложный этап ожидания, 

набраться нужных знаний, быть «во всеоружии» к возвращению своего героя, 

то, конечно, у них появятся уверенность, настрой, мотивация жить по-новому 

и помогать в этом своим близким», – рассказала вице-спикер 

Законодательного Собрания Наталья Дикусарова. 

 

Новые цифровые решения позволят усовершенствовать систему 

кадастровой оценки 

Законодательное Собрание Ростовской области    

 

         В Ростовской области активно готовятся к проведению очередного цикла 

государственной кадастровой оценки: в 2026 году планируется оценить 

земельные участки всех категорий, а в 2027 году – объекты капитального 

строительства.  

        Состоялось заседание круглого стола, на котором депутаты вместе с 

руководителями профильных министерств и ведомств, обсудили основные 

вопросы, связанные с подготовительным этапом проведения кадастровой 
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оценки, в том числе законодательные нововведения, принятые в этой сфере на 

федеральном уровне. 

         Первый заместитель Председателя Законодательного Собрания 

Ростовской области – председатель комитета по бюджету, налогам и 

собственности Андрей Харченко подчеркнул важность кадастровой оценки 

для установления объективной и экономически обоснованной стоимости 

объектов. 

         – Кадастровая оценка влияет на установление налоговых платежей, 

поэтому при ее проведении крайне важно соблюдать баланс интересов 

граждан, государства и бизнеса. Государственное управление в настоящее 

время активно обновляется и трансформируется, в работу внедряются новые 

цифровые решения, и важно адаптироваться к меняющейся реальности, – 

заявил Андрей Харченко. 

        Первый вице-спикер донского парламента обратил внимание, что 

Государственная Дума в окончательной редакции приняла закон, который 

определил Национальную систему пространственных данных в качестве 

основной платформы для проведения государственной кадастровой оценки во 

всех субъектах Российской Федерации. Ожидается, что благодаря этому 

сократится количество ошибок и повысится прозрачность работы в этой части. 

        Следует отметить, что процесс кадастровой оценки включает в себя три 

этапа – подготовку, непосредственно проведение и сопровождение. Это 

административная процедура, включающая сбор, обработку и создание 

больших массивов данных, в том числе геоинформационных. Все сведения, 

используемые в процессе оценки, являются открытой информацией и 

публикуются на сайте Центра содействия развитию имущественно-земельных 

отношений и на едином портале Росреестра. 

        При этом важно, чтобы собственники и правообладатели участвовали на 

всех этапах кадастровой оценки, включая предоставление уточняющих 

данных по объектам, публичное обсуждение отчета и подачу замечаний. Это 

позволяет учитывать интересы частных и юридических лиц, способствует 

более точному определению кадастровой стоимости. 
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